

第十九回国会 厚生委員会議録 第五十一号

昭和二十九年五月二十七日(木曜日)
午前十一時七分開議

出席委員

委員長 小島 徹三君
理事青柳 一郎君 理事中川源一郎君

理事松永 佛骨君 理事古屋 菊男君
理事岡 良一君

越智 茂君

庄司 一郎君
降旗 德弥君

安井 大吉君
滝井 義高君

萩元たけ子君
柳田 秀一君

山口シゲエ君
出席國務大臣

厚生大臣 草葉 隆圓君

出席政府委員

厚生技官(公衆衛生) 楠本 正康君

局環境衛生部長

大宮 二郎君
通商産業事務官(企

建設事務官(計画) 江ヶ崎太郎君

局水道課長 岩井 四郎君

専門員 川井 章知君
専門員 引地亮太郎君

出席委員外の出席者

厚生技官(公衆衛生) 楠本 正康君

局環境衛生部長 江ヶ崎太郎君

通商産業事務官(企

建設事務官(計画) 江ヶ崎太郎君

局水道課長 岩井 四郎君

専門員 川井 章知君
専門員 引地亮太郎君

五月二十七日

委員佐藤芳男君辞任につき、その補欠として町村金五君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した事件
参考人招致の件
水道法案(内閣提出第一八〇号)(予)

○小島委員長 これより会議を開きます。
まず覚醒剤取締りの問題について、

参考人招致の件に関するお詫びいたしました。来る二十九日、本問題についての調査をいたしたいと存じますが、本問題は社会的に重要な問題でありますので、関係者に参考人として出席願つて、意見を聽取したいと存じます。東京療養所官本博士、松沢病院長林輝君、船橋慈武病院長竹山博士、東京大学薬学部の秋谷教授、以上の四君を参考人として選定し、御出席願うことに御異議ございませんか。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕

○小島委員長 御異議なしと認め、そ

のように決します。

○小島委員長 次に内閣提出の水道法案を議題とし、質疑を続行いたします。

○柳田委員 水道によりまして伝染病

が集団的に発生いたしますと、そのも

たらす災禍が非常に大きいのであります。

して、これは日本あるいはその他の諸

外国においてもずいぶんと例があり、

しかも水道の分布の地域によつてはつ

きりとこれが証明されるといちよくな

多くの事例もあるのであります。この

資料の「水道によつて集団的に発

生、流行したと認められる伝染病調」

といふところを見ますと、従来は赤痢

疾患はほとんど跡を絶つておるよう

思ひますが、この点はまことに御同

感の至りであります。問題は赤痢がや

はり依然として非常に多いようです

が、これの原因等について調査されて

おわかりになつた点はございますか。さらにこういうふうに従来は腸チフス系統が多かつたのですが、最近は赤痢系統にかわつておるという何らかの因果関係等、おわかりありましたならばお知らせ願いたいと存じます。

〔委員長退席、青柳委員長代理着席〕

○補本政府委員 ただいま御指摘のように、以前はまれに見る水道による流行、あるいは一般的な伝染病流行にいふようなものには、腸チフスが多かつたのであります。最近はこれらのものは戦前の十分の一程度に減少いたしました。にもかかわらず、赤痢につきましては年々流行を來しておる次第でござります。この理由といたしまして、まず第一に考えられることは、直接問題といたしまして保菌者の増等に一番大きな原因があるようと思われます。しかばなこの保菌者が何によつて感染をいたしますと、これは一つに「最近の水道水による消化器系伝染病集団発生調」、ここで発生場所を見ますと、官舎、社宅、寄宿舎等が多いのです。こういうように主として赤痢の集団発生ですが、これらの水道はいわゆるそれへの自治体の営んでおる一般水道と称せられるものの水道ですか。それとも——簡易水道はほとんどないが、簡易水道であります。それとも会社、工場、寄宿舎等が独自に営んでおる水道ですか。その比率等ははつきりしております。

○柳田委員 そこで最近の集団発生は、ほとんどそういうような自家用水道から起つておるのですが、このたびの改正法律案では、それに対するところの監督規制等も設けてあるようあります。これに対してそういう十分な維持管理と申しますが、そういうことをしない場合の罰則規定等はどうありますか。

○補本政府委員 これらは一般上水道並びに簡易水道等と同様、罰則規定が適用されることに相なつております。あるいは改善命令等の処置も講ぜられることと相なつております。

○古屋(菊)委員 今後の集団伝染の点に關連してお伺いいたしますけれども、山梨県の甲府に流行しましたのは、ほんとんど菌が大原菌のようですが、こ

る、もしごういうよくなことであるとすれば、せつかくの努力もほんとの正しい結果をつかみ得ないうらみが出て来るわけなので、そういう点を今後まだ／＼改革をしなければならないと思うのですが、そういう点についてあなたの方で何かこうしたらという具体的な御計画がありますか。

○楠本政府委員 今私どもが一番懇んております点は、この検査をする実施期等がまち／＼であることであります。あるいは調査の方法が統一を欠いておるという点であります。従いまして私の方といたしましては、早急にこれら検査あるいは調査の基準を設けまして、正しい、あるいは比較し得る結果を得たい所存でございます。一方ガイガ－計数管等の性能につきまして、現在若干まち／＼な点があるのです。従つてこれらの各種の機器につきましてはこれをぜひすみやかに標準化するよう日夜いたしたいと存じます。そうしてかかる後に、一方並行いたしまして、各地方あるいは大都市等に勤務いたしております技術職員の訓練を徹底させまして、かようなものに対処いたしたい所存でございます。

○岡委員 せひともこれはこの次の委員会までにでも、御計画だけでもけつこうですから、今おつしやつた測定の系統立つた組織の体系、またその基準の設定、あるいはまたその他必要な諸条件、こういうふうにすれば全国的に飲料の用に供する水については放射能の汚染による人体の障害から守れるのだという一つの具体的なめどを、環境衛生部の試験でも、あるいは楠本試験でもけつこうですからお示し願いたい。それに伴う予算はどれだけいるの

は、指導といたしましては、集水しながら水をすみやかに濾過するよう指導をいたしております。たとえば大島で海水をとつた場合、とつたらあしたの潮までほつとくよくなことをせずに、ただちに濾過するような指導をいたしております次第でございます。

なお私どもの行いました実験の結果では、砂あるいは木炭あるいは活性炭等による濾過によりまして、おおむね全量で五〇%程度を減少せしめられたもののがあります。

○岡委員 最近東大の物理学教室が発表したいわゆる二十二の原則というものを、昨日の新聞で見ておるのでですが、の中には、特に輝くが硫黄とかカルシウムというふうなものは二次性的放電能を帯びて来ておるものであることがいわれております。そりしますと滤過をしたら放電能が非常に減退をするというのは、物理的な性質を持つた塵埃、灰等においてはそういうことが期待できるかもしれないが、空气中のイオンが二次的に放電能を帯びておるとすれば、こういうものが滤過によって減退するはずはない。そこにまた問題の空白があるのです。こういう問題はやはり東大の物理学教室あたりの諸君によく御研究いただいて、はつきりした結論を出していただきが必要ではないかと思います。

私はずっと前委員会のときに、二回性の放電能についてのお話を伺いましたが、この実験による爆発の瞬間に発生する中性子が、海水中における燐や食塩、ナトリウム等のイオンに対して二

次性能を与える危険がある、もしくは上する黒潮の中に十分入つて来るはやい。されど、それによつて、放射能に汚染された近海魚が日本の周辺に来ると田代教授のお話では、しかしながらほんの少しで散つた限りにおいては、だんだん距離が遠ざかれば遠ざかるほど、漁業において拡散するから、放射能による汚染度は少いのだ、こうしたことあります。しかし現に東大の物理学教室が、二次的に発生した放射能を元素として発見しておる。そもそもこれにはれば、海中に含まれておるところのナトリウムも塩素も、あるいはその外含まれておる諸種の燐であるが、確質であろうが、カルシウムであるが、が、こういうものが全部二次的な放射能をイオンとして帯びて来れば、非常にはげしい力で北上して来るから、日本近海魚というものは当然放射能によつて汚染されて来る。そうなると日本食糧問題としても重要な影響が来るわけであります。その後近海魚の放射能についてもいろいろお調べを願つておるようですが、最近そういう事態が起つていなかどうか。【】次的な性能を帶びたものが東大の物理学教室によつて発見されておるといふことは、この問題と切つても切れない関係があると思うので、そういう事実があるかどうかという点を伺いたいと思います。

ことはいまだ認められません、のみならず、かようなものはその量と並びに海水の量からいつて、日本近海においては、海水汚染というものはあまり神経質にならないでよいのではながるうかと考えております。しかしながらたゞいま御指摘のように、最近台灣沖、あるいは沖縄沖等で漁獲されます魚にまれた放射能を発見いたします。しかしながらこれがきわめて散発的に、まれに思い出したように出る事実、あるいはその沈着の程度が骨あるいは筋肉等にすでに沈着しておる事実等から考えまして、被害を受けてから相当の時間を経過しておるものと考えられます。そこでまぐろの習性、特に遊泳する距離等から考えまして、これらは南方において汚染されたものがたまたま遊泳して来たもの、かように考えておりまして、海水の汚染によるものとは考えないといふことが水産専門家の意見でもあるわけであります。

八十万円で、これでは手をあげておる
といらのが実情のようであります。こ
ういうことでは国民の不安も一向に去
らないし、しかもひんびんとして雨水
の汚染等が伝えられておるといふこと
になりますと、せつかくの水道がいか
に管理されましようとも、その元であ
る水そのものの不安が去らないでは非
常に遺憾であると考えますので、いづ
れ私ども委員会としては、厚生省とし
てどういう体系をもつて統一ある対策
を講ぜられるかということについて
の、予算等を伴う資料を御提出願つ
て、委員会で十分に審議をいたしたい
と思いますが、大臣としても前会せつ
かく御答弁があつたのですから、特に
この点についてもまた御善処をお願い
したいと思います。

しばらくの間これをやつて、そうして
それに對しまする、あるいは降雨を飲
料水としておる、あるいは野菜等の場
合における処置、そういう点について
國民の不安を一掃いたしたい。そういう
う意味に括きまする施策に対する経費
等についても現在とりまとめてお
それト、関係方面と折衝したいと存じ
ておる段階でござります。急いでそれ
をいたしたいと思います。

るかどうかということを、最初にお伺いしたいのです。

○草薙国務大臣　お話を点直接第五福竜丸におきまして被害を受けまして現在治療を受けております人たち並びにその家族に対する補償及びその費用等につきましては、一応あらゆる点から検討いたしましてその費用を計算して、安藤国務相が中心になつてこの第五福竜丸の被害についてのとりまとめをいたしております、そこで検討してそれよりアメリカの方へも話をいたして参つたのであります、アメリカでもこれはこまかく隨時にやるということでなしに、一括して一緒にやる方が

○草葉國務大臣 これは実は船員保険法によりますが入者が、全員二十三名加入者でございますから、船員保険法によりますては、当然その権利を保有しております人たちはござります。従つて請求があり、また船員保険の加入者としての処置は当然いたすべき義務を持つておる次第でござります。だから船員々々によりまして当然支払うべき必要がある。ただ船員保険法には、月によって制限をしたり、あるいは年によつて制限をしておりますから、それらの制限並びに金額、平均賃酬月額等

えております。その場合において新し
い画期的のこの総合的な水道法案が実
施されるあがつきにおいては、概して
重複になるようですが、要点だけ申し
上げると、わが国においては水道関係
の専門の技術を体得しておる者がきわ
めて少い。一県平均約四、五名であり
ます。そこでぜひひとつ講習会を開いて、
本法の趣旨を徹底させ、了得させ
ると同時に、技術の再講習をしてほし
いというような点、それから本法によ
つてこの後各市町村の上下水道、下水道
を運営する上において、ことしのよう

ただいま話題となつておりますアメリカの水爆実験によるわが国民の一部の同胞に及ぼしたる影響はまことに深刻なものです。このころ私の郷里の塩釜港でも、帰つて参りました漁船の乗組員の中に原爆症にとりつかれておる者が數名現われております。そこでお伺い申し上げたいのは、何か本日午後アメリカに対し賠償を要求する関係の閣議があるやうなさを昨夜安藤国務大臣の部屋でお伺いいたしました。ゆうべ安藤さんの部屋へ集まつた関係は、全国のもつばらまぐる漁関係の直接の被害関係の損害賠償を確保する上における下相談のような会合でしたのでございますが、うわさのごとく本日午後賠償要求関係における閣議等があられました場合、今まで障害を身体に受けておる原爆症患者の直接の医療その他の入院料あるいは家族の生活保護、そういう面から厚生省として内閣を通してアメリカに要請する、ある程度の損害賠償の基準となるべきところの原案がまとまつて出でるべきです。

いいじやないかという意見のようでありましたから、これらの点を考えて、なるべく一本にまとめて要求をし、それによる補償を受けるという方向に持つて行きたいという考え方で打合せ会を進め、その結果関係閣僚集まって十分これらを検討しようとしないといふことを相談いたしております。ただ本日午後かということは、まだ私の方には連絡がございませんが、急いでこれをやりたいということは申して来ておる次第でございます。そういうことになつております。

○ 庄司委員 アメリカ国自身も相当良心に反しておることであると思いますが、主張すべき権利の点は一步も仮借なく、單に直接の損害だけではなく、不幸にして長い将来、患者になられた御諸君が働きないのでありますから、従つてその家族の保護は一応さしあたりは生活保護法によつて援助するが、あるいは船主の方において援助するかはわかりませんが、家族の生活援護の面は厚生省はどういう対策をとられて

における金融によつて制限をいたしておる現在の立法になつております。従つてあるいは実際の場合においてこれが適當でないといふようなこともあります。従つて支払すべき義務、また要求し得る権利を持つておりますが、全体としてこれは原爆の実験による被害でござりますので、これらを総合しながら実際の生活費等を考えて一括してアメリカの方へ補償を申し出ておるような現状でございます。

○庄司委員 本問題はその程度にして、直接水道法案に關係があり、関連ございますが、本法はむろん見通しからいいまして、あるいは若干の附帯決議等がつけられるかもわかりませんが、大体原案のままで各党各委員の御協賛を賜わり得るものであると私は考

に若干補助費が減らされたり、起債のわくが縮められたりするようでは、はなはだ遺憾であります。長部さんのお答えでは、少くとも十二億、あるいは起債のわくは二百億程度をもろんで、来年度の予算の確保をしたい、こういう御希望のようございまするが、厚生大臣としてはぜひ社会福祉のために――ただいま全国において新しく水道を希望しておる町村が数百箇町村あり、あるいは町村合併によつて合併して新しくここにでき上つた市が約百ぐらいござりますが、こういう場合において上水道、あるいは部落においては簡易水道等の要求が相当熱烈に要請されて来ると思うのであります。そこで相当額の補助予算、それから相当額の起債のわく、要するに水道行政上における各市町村自治団体に対するところの水道財源、水道財政、水道経済、あらゆる観点より、できるだけ厚生大臣の責任において、内閣閣僚諸君特に大蔵省の了解を得られて相当額を確保し、御計画の十箇年計画であり

しばらくの間これをやつて、そうしてそれに対しまする、あるいは降雨を飲

るかどうかということを、最初にお伺いしたいのであります。

おるか、お伺いをしたいのであります。

えております。その場合において新しい画期的のこの総合的な水道法案が実